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前不久，我
和丈夫麦克·贝
茨刚刚结束了为
期 31 天的“为友
谊行走”慈善徒
步活动。我们从
杭州出发，途径
诸暨、金华、丽水
等城市，最终抵
达温州。一路走

来，感慨万千。我的家乡就在杭
州。小时候，我曾和母亲去过浙江
的农村。那时，村里大多破旧落后，
甚至没有一条像样的公路，从城里
去村里往往需要花费很长的时间。
而如今，目之所及都是绿水青山，基
础设施完善便捷，道路纵横，楼房林
立，农村甚至比城市更加美丽。

我离开中国已有 30 年，其间
一直耳闻中国发生了天翻地覆的巨
变，也曾回到杭州感受过中国城市

的“蜕变”，而这次徒步让我有机
会走进中国乡村，更近距离地把握
中国腾飞的脉搏。

我的丈夫麦克·贝茨勋爵曾任
英国上议院副议长。这几年，他多
次到中国进行“为友谊行走”慈善徒
步活动，并以此为契机观察中国、了
解中国。他常说，改革开放以来，中
国 7 亿多农村贫困人口成功脱贫，
这是了不起的成就，也是中国为世
界作出的卓越贡献。而在和中国人
民广泛接触之后，他认为，中国奇迹
并非偶然。中国人民善良、勤劳、有
梦想、爱和平，这是中国发展的重要
法宝。我们希望把一路的所见所闻
所感讲给更多外国朋友听，让他们
认识一个真实、全面、立体的中国。

作为一名海外华人，中国永远是
我心之所系。我期待10月1日在天
安门广场见证中国的“高光”时刻。

（本报记者 严瑜采访整理）

我祖籍苏州，生于上海，长于香
港，1975年毕业于美国夏威夷大学，
是尼日利亚华人。20 世纪 50 年代
末，我的伯父董之英先生到尼日利亚
创办搪瓷厂；20世纪60年代，尼日利
亚独立后，我的父亲董纪勋先生也到
尼日利亚投资办厂。我在美国毕业
后即到尼日利亚参加家族企业。

中国的发展为海外华人企业发
展带来了机遇。如今，越来越多中
国企业来尼日利亚考察洽谈合作。
这种合作可以帮助中国企业扩大市
场、华人企业扩大规模，同时也能
给尼日利亚带来商机和就业机会，
实现“三赢”。

我与中国的联系一直非常紧
密。我2008年曾作为海外代表列席
全国政协会议，2009 年被推荐为中
国侨联海外顾问，2019 年开始担任

中华海外联谊会副会长。之后，我
参加了很多活动，包括新中国成立

60周年国庆阅兵观礼和纪念反法西
斯战争胜利70周年阅兵观礼等。我
们董氏集团在很多项目上和中国企
业合作，引进中国的先进技术和管
理经验，和中国保持着密切联系。

身在海外，对新中国70年的发
展有深刻体会。随着祖 （籍） 国的
强大，华侨华人在海外的地位不断
提高，更加有底气挺胸抬头。

这次参加新中国成立70周年国
庆观礼，心情很激动。中国 70 年高
速发展被世界称为奇迹，我深感骄
傲。身处这样一个辉煌的时代，我倍
感幸运。我相信，在习近平新时代中
国特色社会主义思想的引领下，中国
今后的发展会越来越好。将来，中国
定会是一个14亿人都拥有幸福生活
的大国。祝福中国繁荣昌盛！

（本报记者 张红采访整理）

1992年，我刚到肯尼亚时，很多
当地朋友受一些西方媒体片面报道的
影响，认为中国是一个贫穷落后的国
家。那时，肯尼亚没有一个华侨华人
社团，到非洲旅游的中国游客很少。

20多年后，中国发展突飞猛进，
国际地位显著提升。越来越多中资
企业来到非洲，为当地基础设施建
设和经济发展作出重要贡献。如
今，中国已经成为肯尼亚第一大贸
易伙伴和第一大直接投资来源国。
在肯尼亚，从政府到民间，都对中国
更加了解、充满感激，对于中国的评
价早已发生重大转变。许多非洲朋
友纷纷向我们感慨，中国发展速度
之快令人惊叹。

这些年，中非贸易快速增长，中
肯合作“全面开花”，这为我们当地
华侨华人提供了千载难得的发展机

遇。现在，肯尼亚的华侨华人社团
已有十几家，在当地的影响力不断

增强。我们积极发挥桥梁纽带作
用，“穿针引线”，助推中非在各领域
的合作走深走实。

背靠一个强大的中国，我们在
海外更有底气、更有自信。

10年前的10月1日，我曾在天
安门广场参加了中华人民共和国成
立60周年庆典。当时的盛况历历在
目。10年后的10月1日，我将再次
受邀来到天安门广场。虽然随着技
术的发展，信息传播渠道多、速度
快，全球华侨华人可以第一时间在
电视上、网络上看到庆典直播，但
是那份亲眼见证中国“强起来”的
震撼与骄傲是无与伦比的。看着一
个自信的中国日益走近世界舞台的
中央，我们海外华侨华人心中的自
豪感从未如此强烈。

（本报记者 严瑜采访整理）

我在西班牙
从事律师工作已
超过 20 年，无数
次在法庭上为华
侨华人辩护。近
年，我发现，每当
涉及侨胞重大权
益的案子开庭，
中国驻西班牙使
领馆的领保人员

总会到庭，给予高度关注。看到他
们，作为出庭律师的我心里充满骄
傲。我深知，这背后是中国对维护
海外侨胞权益的日益重视，是中国
综合国力和国际地位的日益提升。

70年来，尤其是改革开放以来，
中国实现了从站起来到富起来、强
起来的伟大飞跃，海外千千万万的
侨胞也因此有了更加坚强的后盾。
如今，我们的合法权益得到更好保
护，回中国创业发展更加便捷，分享

中国 70 年发展红利的机会也更多
了。6年前，中国提出“一带一路”倡
议，更为海外侨胞搭建一个极其广
阔的平台，让我们可以发挥自身优
势，施展才能，参与其中。哪怕身在
海外，哪怕只是一个普通个体，我们
的发展都与中国的发展紧密相连。

2009 年，我有幸参加中华人民
共和国成立60周年庆典。当我站在
观礼台上，望着五星红旗伴随国歌
冉冉升起，我深深地感受到，我们海
外游子的心与祖国紧紧连在一起。
那是我最激动的一刻，也是永生难
忘的一刻。我相信，此次参加新中
国成立70周年庆典，和我们的同胞
站在一起，和我们的祖国站在一起，
将是一份更为强烈的激动。

国兴侨兴，国强侨强。实现中华
民族伟大复兴，同圆共享中国梦，已
成为海内外中华儿女的共同愿景。

（本报记者 严瑜采访整理）

我是一名菲律宾归侨，也是江西
景德镇百年老字号泥宝斋的传人。

作为一名侨界艺术家，我最自
豪的是，自2013年中国提出“一带一
路”倡议以来，我的作品多次作为国
礼瓷，被赠送给世界各国的元首、政
要，成为弘扬中华文化、增进中外友
好的“使者”。古代，陶瓷是丝绸之
路上的重要输出品，而现在，它作为
中国国粹的代表，也是文明交流互
鉴的有力抓手。这些作品里有中国
的历史、陶瓷的文化、匠人的精神，
有很多精彩的故事。

如今，我担任景德镇市政协常
委、江西省政协委员、全国人大代
表等职。在履职尽责的过程中，我
始终把传承和保护景德镇陶瓷手工
技艺当作“心头事”，多次为此鼓

与呼。目前，景德镇正在努力创建
国家陶瓷文化传承创新试验区，打

造对外文化交流新平台。国家也出
台了相关的政策措施，从项目、资
金、人才等方面予以支持，景德镇
正在成为“一带一路”重要文化节
点城市中一颗熠熠生辉的明珠。

壮丽70年，阔步新时代。在同
圆共享中国梦的征程中，我们广大
侨胞踏着前进的鼓点，乘着改革的
东风，挥洒汗水，贡献力量。

我希望以陶瓷为载体，让景德
镇陶瓷走向全球，并向世界弘扬陶
瓷文化。我们应当继续发扬工匠精
神，创作出更多更好的艺术作品，
为发展国家的陶瓷艺术事业作出更
大的贡献。

祝福伟大的祖国前程似锦、繁
荣富强！

（本报记者 张红采访整理）

2009年，我结束在哈佛大学医学
院的研究工作，也结束14年的美国生
活，回到祖国，成为安徽合肥科学岛的

“岛民”。做出这个决定，我只用了一
个月的时间。原因很简单，因为当时
科学岛上正在建设世界一流的强磁场
实验装置，更因为中国有如火如荼的
创新氛围，愿择天下英才而用之。

记得 24 年前我走出国门时，国
内的科研水平、科研条件和一些发达
国家相比差距甚远。不少和我一样
心怀科研理想的年轻人抱着开拓视
野、见识世界顶尖科研水平的初衷负
笈游学。那时，我们想象不到，20多
年后，中国的科研水平发展迅猛，在
诸多领域领先全球。

回首来时路，我深感10年前回
国发展的选择是正确的。因为这是

中国飞速发展的10年，也是中国急
需人才的10年。回到祖国，我有了

极其广阔的研究平台和千载难逢的
发展机遇。作为一名科研人员，能
够生在中国蒸蒸日上的时代，并做
一些对国家、对社会有益的研究，
何其有幸。

新中国 70 年沧桑巨变，对于我
们这些曾有海外经历的人来说，感
触尤深。回国发展、报效祖国是广
大海外游子内心真切的盼望。留学
期间，我曾多次观看过美国的国庆
活动。那时，心中就有一个强烈的
愿望，如果我能现场看一次祖国的
国庆庆典该多好。如今，梦想终于
成真。在“十一”这个重要的日子，
来到北京，来到天安门广场，感受新
中国成立 70 周年庆祝活动的恢弘，
作为一名中国人我很自豪。

（本报记者 严瑜采访整理）

我 1993 年
出国留学，先在
白俄罗斯戈梅利
国立大学获得了
俄罗斯语言文学
的 硕 士 学 位 。
1999 年 到 莫 斯
科高尔基文学院
攻读俄罗斯语言
文学博士学位，

2003 年博士毕业之后留在莫斯科
创业至今。

70年来，祖国发生了天翻地覆的
变化。我出国的时候，国内还是自行
车大国，城市建设也相对落后。现
在，我每次回国都发现祖国有新的变
化。越来越多的地方开始践行“绿水
青山就是金山银山”的理念。

在海外，随着中国的发展，我
们华侨华人也开始得到越来越多的
尊重。现在，俄罗斯的机场、火车

站都有中文指示牌和中文广播。这
一切的基础就是中国强大起来了。
原来我们在俄罗斯举办文化交流活
动，想邀请俄罗斯嘉宾非常困难，
现在不同了。有些活动甚至到了一
票难求的地步。这些年，随着中俄
两国交往越来越密切，找我们牵线
搭桥的团体也是越来越多了。

这次受邀参加国庆庆典，我非
常激动也感到无比光荣。这个荣誉
不仅属于我个人，也属于我所在的
社团。这是祖国对我们旅俄侨胞的
认可。今年的大阅兵一定非常精
彩，我对此充满期待。作为海外华
侨，能够和祖国人民一起，共同见证
这个光辉时刻，我感到非常振奋。

70 年来，中国砥砺奋进，取
得了辉煌的成就，举世瞩目。在共
和国 70 华诞之际，衷心祝愿我的
祖国国运昌盛，人民幸福！

（本报记者 张红采访整理）

五星红旗，我为你骄傲
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背靠强大祖国 我们更有底气

东部非洲中国和平统一促进会主席 韩 军
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回到祖国发展 游子何其有幸

中国科学院合肥物质科学研究院研究员 王俊峰

弘扬陶瓷文化 讲好中国故事

国家高级工艺美术师、江西省侨联副主席 于集华

国庆观礼侨胞深情祝福中国国庆观礼侨胞深情祝福中国


